

Paolo CARRARA (Ed.), *I pagani di fronte al cristianesimo. Testimonianze dei secoli I e II*, Nardini Ed. («Biblioteca patristica», 2), Firenze 1984, 157 pp., 13 x 20,5.

La «Biblioteca Patristica», de reciente creación, responde al renovado y difundido interés surgido hoy en día por la literatura patristica. El nexo que une estrechamente filología e historia y la imprescindible relación entre la actividad filosófico-teológica y los resultados de una atenta filología, son criterios que inspiran esta nueva colección. Además de los «clásicos» de la patristica, la «Biblioteca» se propone detenerse también en sugestivos testimonios colaterales, como los del área pagana y del ámbito epigráfico y papirológico.

A este deseo responde el segundo libro de la colección, que ahora comentamos, elaborado cuidadosamente por P. Carrara. La selección ofrecida en este volumen es la primera que presenta los textos originales y su traducción, pues los textos originales faltan en el importante trabajo de R. Penna, *L'ambiente Storico Culturale delle Origini Cristiani*, Bologna 1984, y recoge todos los testimonios que el mundo grecorromano nos ha dejado en torno al cristianismo en el curso de los dos primeros siglos de nuestra era. Se leen aquí, por tanto, los célebres relatos de Tácito, Luciano, las noticias de Plinio el Joven y de Suetonio, las disposiciones de Trajano y Adriano. Junto a éstos, se encuentran también otros textos menos conocidos, pero que contribuyen a ambientar mejor la situación cultural de los primeros siglos cristianos. Se encuentran, pues, algunos pasajes provenientes de las obras historiográficas de Flegonte y de Brucio, un fragmento de un escrito de Galeno, perdido en el original griego, pero recuperable en citas de escritores árabes; este material permite encuadrar y entender los textos mayores.

Cierra la selección una serie de textos de autores cristianos que refieren opiniones del mundo pagano.

El libro se inicia con una introducción en que el Prof. Carrara manifiesta su erudición histórica y su interés por penetrar en el transfondo cultural de aquellos dos primeros siglos cristianos. Cada texto está precedido de una presentación y seguido de notas amplias, que lo encuadran en sus coordenadas históricas. El libro se concluye con una bibliografía reciente sobre este tema y con la mención de las fuentes de donde proceden los textos aducidos.

A. Viciano

Ernst DASSMANN-Georg SCHOELLGEN, *Haus II*, en *Reallexikon für Antike und Christentum*, Anton Hiersemann («Sonderdruck aus Lieferung», 102), Stuttgart 1986, pp. 801-905.

La voz *Haus II* (Hausgemeinschaft) del *Reallexikon für Antike und Christentum* ha sido elaborada por los prestigiosos Profesores Ernst Dassmann y Georg Schöllgen. Es un estudio detallado de la noción de familia y de la vida familiar en la Antigüedad en sus aspectos económico, cultural y religioso. Se divide en tres partes: A) el mundo grecorromano; B) el mundo judío; y C) el cristianismo.

La primera parte, reservada al mundo grecorromano, se inicia con un estudio terminológico de los vocablos griegos *oikos/oikia* y del latino *familia*. A continuación, se abordan tres grandes temas: la estructura, la economía y la vida familiar. Respecto a la economía se analiza primero la información que aportan numerosos autores griegos y algunos latinos, para pasar luego a considerar temas generales: relación hombre-mujer (diferencias naturales entre hombre y mujer; la mujer como dueña de los trabajos de la casa; los hijos); relación señor-